



HERALDO de GERONA

PERIODICO INDEPENDIENTE DE AVISOS Y NOTICIAS

Domingo

23 de abril

EL CONCURSO DE FIGUERAS

El día 2 del próximo mes de mayo es el señalado para la solemne apertura del concurso de agricultura é industrias anexas.

Las noticias que recibimos permiten asegurar que el éxito más lisonjero coronará los esfuerzos de la comisión organizadora, pues no sólo han acudido á su llamamiento nuestros productores é industriales, sino que también los de la vecina república se disponen á tomar parte en esta manifestación del trabajo.

Al efecto se ha nombrado en Perpignan el comité que ha de estimular á los expositores roselloneses para responder á la invitación que les ha hecho la ciudad de Figueras; y no cabe duda que responderán si tenemos en cuenta los lazos de amistad que une á los dos pueblos.

Pruébalo el siguiente lenguaje de *L'Independant* de Perpignan: «los roselloneses, como todos los franceses, y más aún que todos los franceses, desean actualmente, á consecuencia de las duras pruebas que acaba de sufrir, demostrar á España, víctima del derecho del más fuerte y de la cobardía europea, toda la simpatía de sus corazones fraternales.»

Hemos de repetir lo que decíamos en otro artículo: todos nuestros agricultores é industriales, cuyas industrias guarden relación con los trabajos del campo, deben acudir en masa á la exposición de Figueras. Con mayor motivo ante las pruebas de amistad que acaban de darnos nuestros hermanos de Francia.

De ellos aprenderán nuestros payeses las buenas prácticas agrícolas que tanto han contribuido al florecimiento de ese rico departamento de los Pirineos Orientales, el modo como entre ellos funcionan aquellas tan ponderadas instituciones económicas como los Sindicatos Agrícolas que tantos progresos han hecho en la vecina república; y en fin, el empleo de las máquinas, cuya aplicación es cada día más extensa, haciendo de la agricultura una industria universal de la que todas las demás se derivan y se nutren.

Porque no se concretan y limitan los beneficios que ha de reportar la exposición de Figueras al solo objeto de revisar nuestras fuerzas productoras, nuestra potencia económica, para llevar de este modo á la conciencia del pueblo la convicción de su propio valer, sino que sus efectos han de sentirse más tarde, pero deben sentirse necesariamente.

Entre las varias causas que embaraizan y dificultan el progreso agrícola en España, existen dos que pesan sobre nuestros payeses como losa de plomo, tales son, la rutina y la falta de crédito.

Para una y otra ha de ser beneficiosa la celebración del concurso de Figueras, porque es sabido que uno de los motivos que impiden sustituir con buenas prácticas la ciega rutina y destruir ese azote de las casas agrícolas, la deuda hipotecaria, es sin duda ese alejamiento sistemático en que viven nuestros payeses

de los grandes centros, efecto sin duda de la falta de educación ó de una exagerada modestia.

Y no hay duda que nada ha de contribuir en tan alto grado á combatir estos males como esas reuniones de la clase de la que va á inaugurarse en Figueras, por qué en ellas se inicia la vida de relación tan necesaria al adelantamiento de la industria, y lo que es más importante todavía, el renacimiento en nuestros campos del espíritu de asociación tan fecundo en consecuencias favorables al desarrollo de la riqueza y prosperidad material de los pueblos.

José Loperena y Romá.

En el próximo número publicaremos un artículo escrito para el HERALDO DE GERONA por Pablo de Benito y Varela, con el título de LA AUTONOMIA MUNICIPAL.

CRÓNICA MADRILEÑA

(de colaboración particular y especial)

Otros años en que el abril, mas compasivo y cariñoso, nos regalaba con una temperatura moderada y grata, la gente moza, ávida siempre de festejo y alegría, desechando perezas, al conjuro de juveniles anhelos, despabilábase temprano y convertía el Retiro en centro de matinales regodeos; pero este abril, menos galante y un tantico tiranuelo no permite al bullidor y alegre elemento joven que goce de tamañas venturas: el airecillo sutil y helado que sopla mas con vida á preferir, en la regalona condición de los madrileños, el calor tibio de la cama que á mostrar diligencias de madrugador para ser oreado por el fresco desagradable del Guadarrama. Mayo está á la puerta que brinda con sus delicias, sus días templados y de esplendente luz, con las hermosuras de la naturaleza en su mayor vigor, lindamente engalanada, y entonces podrán buscar el desquite los *amateurs* de las agradables «mañanitas del Retiro».

Peró si en las primeras horas de la mañana no es de admirar sentir alguno que otro tiriton, tampoco mueve á extrañeza que en el centro del día se note ese característico y empalagoso malestar producido por el calor, que el clima de Madrid, tan vario y tan mudable cambia con veloz rapidez que no deja de ser agente poderoso para aumentar la triste cifra de la mortalidad.

Peró la gente no se cura del riesgo y pese á los preceptos de los higienistas, ya comienzan á aligerarse de abrigos.

Las mujeres, espoleadas por su natural instinto de refinada coquetería, van cambiando prematuramente las franelas y la indumentaria de invierno por otra de telas más ligeras y flexibles que marcan mejor sus curvas, señalan con más pureza de líneas los contornos y realzan su belleza con el arte de sus aderezos y el buen gusto de sus adornos.

La modistilla alegre, decidora, bromista con sus rebozos de picardía, tipo simpático y genuinamente madrileño, espe-

ra con impaciencia el buen tiempo, anhelante de diversión y recreo en los menderos, tan prodigados por la Florida y las afueras en general, para en ellos rendir culto á su afición predilecta, que es también la de todo jovencuelo cortesano de buena cepa: el baile, si ese baile madrileño cadencioso, rítmico, que algunas parejas convierten en contoneos de danza de bayadera, haciendo gala de sus ridículas exageraciones. Cuando los árboles comienzan á retoñar y las plantas á arrojar sus brotes; cuando los pelados esqueletos se van cubriendo de follaje y la alfombra de hojas secas, amarillentas ó terrosas, tendida sobre el suelo va siendo cubierta por los tonos verdosos que produce la naciente vegetación, la Bombilla, los Viveros, las Ventas, principian á recobrar poco á poco animación, sentando en tales sitios sus reales el jolgorio y la fiesta, que animan los organillos con su música agresiva y sin matices.

Y Madrid se divierte, que si el frío no le presta halagos para madrugar, las tardes le brindan sobrados elementos y ambiente ligeramente caldeado por los rayos de un sol primaveral para solazarse y bailotear á su sabor.

El domingo se verificaron las elecciones. Calma chicha... en los colegios electorales. En la plaza de toros un lleno, mucha algarabía mucho ruido, muchos colores, mucha luz y... muchos desengaños, pues la corrida fué mala, rematadica.

Jorge Miraval Gatucilli.

Madrid 20 abril 99

CANTARES

Quando se murió mi madre
lloraba á un tiempo y reía;
sabía que me dejaba,
pero que iba á mejor vida.

Te ofendiste porque anoche
te di un beso de repente.
El amor nunca razona
cuando de veras se siente.

El mundo es una cárcel;
los que aquí estamos
somos los infelices
encarcelados;
los que Dios lleva
son los que ya han cumplido
toda su pena.

Causa tan hermoso encanto
en el alma el dulce amor,
que sé de uno que es un santo
y antes era un malhechor.

Me arrojé al mar de cabeza
para ahogarme en sus entrañas,
y ni el mismo mar me quiso,
y me devolvió á la playa.

Con bien poco me conformo,
con que me digas «te quiero»,
y eso no te cuesta nada,
ni el decirlo ni el hacerlo.

José Yruela.

Crónicas parisienses

DESDE EL BOULEVARD

Ustedes, que anduvieron locos en estos pasados días con las elecciones, no saben cuanta suerte tienen, disfrutando de unos representantes honorarios, sin honorarios. En España hay políticos que se arruinan por conseguir el cargo de diputado, completamente gratuito; y aún murmura de ellos el vulgo; pues aquí, murmura el vulgo también y además les paga 9.000 francos por año y aún no están contentos estos señores padres y abuelos de la patria que aspiran á que se eleven las dietas hasta la cantidad de 15.000 francos. Felizmente el proyecto de elevación, no ha alcanzado más que una minoría exigua y Francia puede respirar sin el temor de ese nuevo sacrificio.

Para que ustedes se convenzan de que no merecen los representantes generosos y desinteresados de que gozan, lean las cifras de lo que cuestan á este país sus cámaras.

Los 581 diputados cobran, á 9.000 francos por barba, 5.229.000 francos; presidencia, 72.000 francos; impresiones, 500.000; objetos de escritorio 55.483; calefacción, 38.386; alumbrado, 130.032; mobiliario, 80.502; agua y azucarillos, 30.948; ceras, 453.80; cepillos y objetos de tocador, 7.888; medicamentos, 3.131; baños y aparatos ortopédicos!, 400.55; total, 7.345.870 francos.

Los 300 senadores cuestan á Francia, 4.600.000 francos.

Los enemigos de este sistema de representantes retribuidos, recuerdan lo que ocurre en otros países, como España por ejemplo, donde no se les paga, lo cual no quiere decir que no cuesten; ó como Inglaterra, donde los mineros cuando quieren tener un diputado suyo, que los defienda, y ampare, le aseguran entre 8 ó 10.000, á perra chica por semana y votante, una lista civil de mil libras esterlinas anuales. El que quiera diputados que se los pague. Esto parece lo sano, y sobre todo lo económico: pero lo espíritu superiores oyen estas opiniones con sonrisa desdeñosa.

En resumen: ¿qué cuestan las cámaras francesas? nada entre dos platos: cerca de doce millones de representación nacional, que es bien poco. Con razón se quejan diputados y senadores. ¿Para que hay, con 25 francos diarios? Ni para empezar. Gracias que ellos se las arreglan por otro lado, que sino... La partida destinada á aparatos ortopédicos subiría considerablemente, porqué todos los papás quebrarían y tendría que pagarles los bragueros la patria.

Nada más entretenido que la estadística. Es la ciencia de probar lo que se quiere, sin temor á que nadie lo impugne. Un sabio afirma, por ejemplo, que cada mil niños que han balbuceado la palabra «papa» antes que la de «mama», mueren en 157 sin llegar á la pubertad; y á ver quien es el guapo que lo contradice!

Pues bien, esos sabios higienistas y estadísticos; andan locos estos días averiguando la densidad de población en las ciudades mayores de 200.000 almas. Y he aquí lo que han descubierto: El país donde menos «amontonada» está la población es Inglaterra. En Bradford cuentan 4 habitantes por inmueble; en Birmingham, Liverpool, Manchester, Edimburgo, y Belfast, 5 por término medio; en Londres y Dublin, 8; en Boston 9; en New-York 10; en Venecia,

Flores y Zurich 12; en Petersburgo (¿porqué empeñarnos en anteponerle el «San» que no lo tiene?), 21; en Crisania y París, 29; en Copenhague 45; en Viena 47; en Milán, ¡53!

No dicen las estadísticas nada de España, pero me parece que debemos tener nosotros al record, porqué ahí nos «amontonamos» enseguida. Son una delicia las grandes poblaciones con los grandes edificios poblados de celdas como una colmena. Andando el tiempo, llegarán a generalizarse esas casas de 25 pisos de que los yanquis están tan orgullosos. Los inquilinos de ellas parece que hacen el aprendizaje de los terremotos. Cuando el viento del lago Michigan sopla fuerte sobre Chicago parece que los péndulos de los relojes de esos edificios se paran y que las oscilaciones habituales de la fábrica son de 3 ó 4 pulgadas. Cualquiera día vendrá una de esas casas-monstruos abajo y espachurrará á dos ó tres mil personas.

Los yanquis son así «grandes» en todo.

La fiebre de los trabajos de la exposición de 1900 aumenta. La primavera ha llenado de hojas verdes, de brotes nuevos, todos los árboles del jardín de las Tullerías, del parque de Monceau, del Bosque de Bolonia. La república, niña grande, se encariña con su presidente, monsieur Loubet, «buen chico» que al descender en la estación de París de su rápido viaje á Montelimar se apresura á estrechar la mano del maquinista y del fogonero.

Han aparecido los primeros fiacres automóviles movidos por la electricidad.

Las gradas de la Magdalena están llenas de macetas olorosas que las floristas ofrecen á los transeúntes guiñando los ojos y mordiendo los labios encendidos que parecen nidales de besos. París sonríe; París engalanado y perfumado parece feliz. Lástima que este dulce y somnoliento bostezo primaveral, sea turbado por la voz chillona del diputado por Rhone, Eduardo Aynard, clamando como un profeta agorero: «Recordemos que Francia es el país con más deuda pública, con mayores impuestos, con más alcoholismo y con menos hijos!»

Luis Villazul.

París 17 abril 99.



Un recadito al alcalde

A una señorita, señor Boxa, se le metió antes de ayer el tacon de la bota entre dos de las tablas del pavimento del puente de San Agustín y le costó un sin fin de trabajos sacar el pie de aquella rendija, pasando con tal motivo el bochorno consiguiente.

A un niño que se entretuvo ayer en meter la punta del pie en sitio igual del puente de las Pescaderías, le sucedió que en una de las pruebas que hizo, le quedó el pie enganchado, se echó á llorar, acudieron transeúntes, y para liberarle, le cansaron una contusión en la pierna.

Estos hechos, otros que no relatamos y otros más graves que pueden acontecer, se evitarían con mandar arreglar, ya que no cambiar, el piso de los dos citados puentes. Si las tablas carcomidas se cambiasen por unas nuevas, si las rendijas se tapasen con listones, aun dejando el agujero suficiente para el paso del agua, se conseguiría que aquellos puentes ofreciesen mas seguridad al viandante.

Y si de poder hacerse, se cambiasen totalmente los pavimentos, sustituyendo los actuales por otros mas cómodos, bonitos y de duración, habríamos conseguido poder desterrar por bastante tiempo de los periódicos, la consabida gacetilla pidiéndole á usted, señor alcalde, composturas en los puentes de San Agustín y Pescaderías.

Algunos colegas han llamado la atención del digno delegado de hacienda se-

ñor Eulate, acerca del estado ruinoso en que se hallan los escusados en el edificio que ocupan las oficinas de la delegación, que sobre hacerlos inservibles amenazan con alguna desgracia á los atrevidos que se acercan á ellos. Nosotros sabemos que por orden del señor Eulate se ha incoado expediente para la reparación de aquellos locales bajo los oportunos proyecto y presupuesto de las obras indispensables, siendo de esperar serán estas aprobadas por la dirección general de propiedades y derechos del Estado.

Por el gobierno militar se llama á José Planas Verdagué, natural de Besalú, soldado repatriado cuyo paradero se ignora.

El interventor de hospital militar de esta plaza cita á concierto para el día 29 del actual con el fin de adquirir varios artículos de primera necesidad que hacen falta en aquel establecimiento.

Para hoy está convocada á junta general la sociedad Círculo Católico de Obreros de esta ciudad.

Sin ningún incidente, verificóse el jueves último en todas las cabezas de distrito electoral de esta provincia, el escrutinio de la elección, resultando proclamados diputados los candidatos cuyos nombres dimos á conocer.

El inspector de vigilancia señor Giró ha denunciado á un vecino de esta ciudad que estaba pescando sin licencia, en el Ouyar.

Procedente de Madrid y Barcelona, llegó á esta capital en el expreso del jueves último, nuestro distinguido amigo don Luis Canalejas y Mendez, candidato á una de las senadurías por esta provincia.

Reciba nuestra bienvenida.

Por la junta de clases pasivas le ha sido concedido al teniente de infantería don Miguel Menesa el haber mensual de 178'75 pesetas en concepto de retiro definitivo.

El viernes se celebraron en la delegación de hacienda de esta provincia cinco juntas administrativas para ver y fallar otros tantos expedientes de defraudación, cuatro por timbre y uno por explosivos.

El día diez y nueve de mayo próximo, en las oficinas de la comandancia de carabineros de esta provincia se celebrará concurso de industriales para contratar el servicio de provisión de prendas de vestuario, equipo y correaje que durante cuatro años puedan necesitar las comandancias de esta subinspección.

Durante el mes de marzo último, en los establecimientos provinciales de beneficencia ha habido el siguiente movimiento.

Existencia el día 1.º en el hospicio: 660 habitantes. Ingresados durante el mes: 36. Total: 696. Bajas durante el mes: 32. Defunciones: 7. Total: 39. Existencia en 1.º de abril: 657.

Existencia en 1.º del mes en el hospital: 386 habitantes. Ingresados durante el mes: 113. Salidos durante el mismo: 117 (83 por alta y 34 por defunción). Existencia en 1.º de abril: 382. Las escancias causadas por los enfermos, empleados y dependientes de este establecimiento, durante el mes, han ascendido á 13.512.

Que en esta ciudad abunda desgraciadamente la gente mal educada que se complace en hacer daño por el gustazo

de hacerlo, es fuerza confesarlo, y que los que lo hacen, no hallan nunca el castigo á que se hacen acreedores, es tan cierto como que la vigilancia en ella, debido á lo que sea, es casi nula.

Todos los días se registran salvajadas. Ayer denunciaba un periódico que en la plaza del Hospital unos grandullones se entretenían en romper á pedradas las lámparas del alumbrado, hoy debemos dar cuenta nosotros de la *fazaña* llevada á cabo en la madrugada del viernes por unos *zulus* que á pedrada limpia rompieron el magnífico rótulo de cristal que en la fachada de su casa tiene nuestro amigo el pintor señor Llapart y mañana... mañana sin duda otro periódico dará noticia de otro hecho vandálico por el estilo.

¡Que vergüenza causa todo esto!

Ha regresado á su destino de Tarragona, el magistrado de aquella audiencia don Pablo Campos que como saben nuestros lectores había venido á esta ciudad con objeto de formar sala en este audiencia y que presidió el escrutinio en el distrito de Figueras.

En la secretaría del ayuntamiento de esta capital se halla de manifiesto el proyecto de presupuesto ordinario para el próximo año económico de 1899-900.

En el correo de la mañana del viernes salió para Barcelona y Madrid, el diputado á cortes electo por el distrito de Figueras, nuestro estimado amigo don Mariano Vilallonga é Ibarra.

El número 6 de *El Progreso*, correspondiente al domingo último, fué denunciado.

Como sufrieron igual contingencia los dos números anteriores, y de los seis que lleva publicados sólo tres han llegado sin novedad á sus lectores, el director del colega nos pide que hagamos pública esta noticia para que se sepa que aún vive el periódico.

La junta directiva del colegio notarial ha acordado girar visitas de inspección á las notarías del territorio á fin de enterarse de las prácticas que en las mismas se observan, especialmente en la parte de estadística, para uniformarlas y estirpar las que tal vez se sigan sin estar conformes con las disposiciones de la ley del notariado.

Para últimos de semana es muy probable que venga á esta ciudad, el diputado á cortes electo por el distrito de Santa Coloma de Farnés y estimado amigo nuestro, don Antonio Comyn.

En el expreso del viernes salió para Madrid, el diputado electo por el distrito de la capital, don José Joaquín Herrero.

Los alumnos libres de segunda enseñanza que deseen dar validez académica á sus estudios en los exámenes de junio, deben solicitarlo del director del instituto, en la primera quincena del próximo mes de mayo.

Ayer se verificó en las casas consistoriales, conforme estaba anunciado la elección de compromisarios para senadores. Acudieron 59 votantes que por unanimidad eligieron para dicho cargo á los señores don Antonio Boxa, don Vicente Carreras y don José Pérez y Xifra.

Nuestro amigo don Teodoro Palau, concejal que fué de nuestro ayuntamiento, está pasando por la pena de haber perdido á su hijo Alfredo joven de excelentes prendas personales y de brillante

porvenir que ha muerto en Barcelona. Acompañamos á la familia del finado en su dolor.

En la administración principal de correos de esta provincia se están practicando obras que han de proporcionar mayor comodidad al público que tiene que acudir á aquellas oficinas.

Por la dirección general de contribuciones indirectas ha sido desestimado el recurso de alzada referente á consumos, interpuesto por el vecino de Besalú don Miguel Cambó Traver.

Hoy á mediodía la banda de música de Guipúzcoa amenizará el paseo de la Rambla con el siguiente programa:

Pasodoble.
Mazurka de «La viejecita», Caballero.
Overture «Dame pique», Suppé.
Coro de «Agua, azucarillos y aguardiente», Chueca.
Pasodoble.

Hemos recibido el número 49 del *Boletín del Apostolado de la Oración*.

Revela el estado progresivo de las obras que se practican en el templo expiatorio, en cuya construcción se lleva invertida la importante suma de pesetas 261.503'29.

Ayer á última hora se decía que formarían la candidatura oficial para senadores por esta provincia, los señores don Alberto Camps, silvelista, marqués de Velada, puigcerverista y don Luis Canalejas, canalejista.

Se añadia, que como independiente se presentaría don Tomás Roger, de Figueras.

Procedente de Cuba y de paso para La Escala, ayer se encontraba en esta ciudad, el auditor de marina don Domingo de Miguel Blondel y de Bassols.

—El médico higienista don Juan Jordi Ferreiro, tiene abierta una consulta especial para enfermedades venéreas y sífilíticas en su domicilio, Zapatería vieja, 7, 1.º, todos los días de 12 á 1.

CON **DAXINE** curación absoluta de REUMA, GOTA, DIABETES, MAL DE PIEDRA, de RIÑONES é HIGADO. Felicitaciones diarias de dolores antiguos y rebeldes, aliviados ó curados por la acción benéfica de **LA DAXINE**.—Depósitos: Farmacias de *J. Bonald* y de *G. Robert*.—Para prospectos, pedidos é informes escribir á **J. Pecastaing**.—Dtor. de la Vinificadora, Calle del Príncipe, 13, MADRID.

ALFREDO RAMIRO TORRENTE
Dentista - Progreso - 29 - principal



Gerona

San Jordi Desvallés.—Hoy y mañana celebra este pueblo su fiesta mayor que amenizará la orquesta «Antiga Pep» de Figueras y que promete ser muy animada.

Báscara.—A las siete de la noche del 16 del actual, en la carretera que de esta villa conduce á Gerona, término de Orriols y próximo á la casa de Sixto Garriga, fué herido con arma blanca, Antonio Viñas Reverter, de 25 años de edad, natural y vecino de este último pueblo, al parecer por su convecino José Carles Mundet, el cual se fugó.

Bañolas.—El *meeting* de propaganda regionalista se ha aplazado hasta principios de verano.

—Ayer era el día señalado para la inauguración del alumbrado público por medio de la electricidad.

Puigcerdá

Ha salido de esta villa con dirección á

Barcelona y Gerona, el diputado á cortes electo por este distrito, señor marqués de Santa Ana.

La despedida que se le dispensó fué cariñosísima.

—El martes último nevó con alguna abundancia en la cerdaña española, habiéndose derretido la nieve á las pocas horas. La temperatura experimentó notable descenso.

Santa Coloma de Farnés

Verificóse el jueves último en el salón de sesiones de este Ayuntamiento, la junta general de escrutinio, siendo proclamado diputado á cortes por este distrito, don Antonio Comyn y Crooke.

No ocurrió incidente alguno digno de mención.

Figueras

Días pasados cayeron dos muchachos en la acequia que existe en esta ciudad, para la conducción de aguas del rio Fluviá á la fábrica de electricidad. Uno de ellos pereció ahogado.

Vilanant.—Hace algunos días que fueron descortezados algunos olivos de la finca de los hermanos Salvio y José Jou Fábrega.

Los criminales arrancaron también buen número de cepas de un huerto que el curapárroco de esta villa posee, no habiéndose podido dar, hasta la fecha, con los autores.

Turabaus.—El vecino de este pueblo Juan Vallmajó Batlle, notó que de su propiedad, habían descortezado algunos olivos.

No se han descubierto todavía los autores.

Rosas.—La escuadra de instrucción que manda el señor Cámara, continúa en la bahía de esta.

En breve marchará á Mahon y Palma, regresando después á Cartagena para marchar al Atlántico.

NOTICIAS DEL CONCURSO AGRÍCOLA

Hemos recibido el número 5 de la importante *Revista del concurso de agricultura*. Publica bien escritos artículos de Sebastián Aguilar, Luis Perez Cruzado y de *El Regional* de Figueras.

Conforme se anuncia en el programa de las ferias y fiestas de Figueras, el día 2 de mayo y hora de las 3 de la tarde, tendrá lugar la solemne apertura del Concurso de agricultura é industrias anexas.

El día 3 á las 3 de la tarde, en la subdelegación del Instituto Agrícola Catalán de San Isidro se celebrará una *conversa agrícola*.

Día 4, por la mañana: concurso de avicultura en la Rambla, primero en España, organizado por el ayuntamiento, sociedad nacional de avicultores españoles y comisión del concurso. Se ofrecerán premios en metálico á los mejores ejemplares.

Por la tarde, *conversa agrícola* en el mencionado local del Instituto de San Isidro.

Para el día 6 anúnciase una conferencia por don Paul Llobet, director de la cooperativa del Sindicato Agrícola de los Pirineos Orientales, sobre el tema: «Los Sindicatos agrícolas en Francia».

El día 11 del próximo mes de mayo se verificará la clausura de la exposición, y se hará la distribución de premios en el teatro de Figueras. Los locales de la exposición estarán abiertos todos los días de 7 á 12 de la mañana y de 2 á 7 de la tarde. En casa del depositario del ayuntamiento don Enrique Pou, podrán tomarse los abonos personales é intransferibles para visitar la exposición, al precio de 1 peseta uno. Las entradas generales costarán 25 céntimos de peseta y se despacharán diariamente en la misma exposición.

La sección francesa de productos agrícolas y maquinaria, según tenemos noticia estará dignamente representada por importantes instalaciones.

Ha terminado el plazo de admisión de cédulas para tomar parte en el concurso.

Se trabaja activamente en las varias secciones, para el arreglo de los locales. Sabemos que igual actividad despliegan los ex-

positores, cuyas instalaciones corren por su cuenta. Algunas de ellas tenemos la seguridad que llamarán la atención por la importancia de lo que exponen y por el buen gusto en su presentación.

La diputación provincial ha votado 400 pesetas para premios que se distribuirán en la sección de zootécnica.

TRIBUNALES

AUDIENCIA

SEÑALAMIENTOS

Día 25.—Se celebrará el juicio oral de la causa procedente del juzgado de La Bisbal, sobre hurto, contra Agustín Passarrius y Geli y otro, que estan presos, Procurador: don Federico Bassols. Abogado: don Francisco Massa. Ponente: don Trinidad Gay.

Día 26.—Se celebrará en la audiencia provincial un juicio oral para ver y fallar la causa seguida por el juzgado de Olot sobre amenazas, contra Esteban Llagostera y Ramon Brugada, que estan en libertad provisional. Les representa el procurador don Ramon Cumané y les defenderá en el acto del juicio el abogado don Aniceto Ibran. Es ponente de la causa el magistrado don Vicente Sangenis.

SENTENCIAS

La audiencia provincial ha condenado á Juan Pujol, como autor del delito de hurto de una cantidad de corcho, á la multa de 125 pesetas, accesorias y pago de la tercera parte de costas.



Debido al pincel del conocido profesor don Antonio Graner, hemos visto un cuadro de gran tamaño en la tienda de Corominas.

Está en general bastante bien pintado, como sabe hacerlo el señor Graner, ofreciendo algunas notas bien tratadas, como por ejemplo el celaje, aun cuando se observan otras, como los árboles de segundo término, algun tanto descuidadas.

Algunos defectos tiene este cuadro que no hemos de enumerar en estos ligeros apuntes, pero sí hay que confesar que el efecto del paso del tren no nos resulta, ya que es este un asunto casi siempre poco interesante en las obras de arte.

Lástima que el autor haya escogido un tema tan pequeño para desarrollarlo en un cuadro excesivamente grande, que dicho sea de paso, no es de los mejores que ha creado el pincel del señor Graner.—X.



En el Principal, se estrenó en la noche del jueves, como habíamos anunciado, la zarzuela en un acto «Aquí vá á haber (no á ver» como escribe un colega) algo gordo ó la casa de los escándalos».

Ayer debió estrenarse la zarzuela «Los borrachos» que viene precedida de mucha fama y para esta noche anuncia la empresa de aquel coliseo un variado programa.

Sabemos que están en ensayo varias obras muy aplaudidas en otros teatros, entre ellas «La revoltosa» y «Gigantes y cabezudos». Para esta última se pintan decoraciones y apliques, según nos ha hecho saber la empresa. Falta hace, porque con el estado de nuestro escenario vá ser preciso que para cada obra, aun para aquellas que no exigen mas que una «sala pobre», ponga la empresa las decoraciones.

Los periódicos de Palma de Mallorca hacen grandes elogios del tenor cómico señor Avilés, conocido y muy apreciado del público gerundense, que le demostró siempre sus simpatías, sobre todo el día que se despidió de él, haciéndole una ovación, á que no estan acostumbrados los artistas que pisan nuestro Teatro. En «gigantes y cabe-

zudos» se hace aplaudir mucho el señor Avilés, según dice un colega palmesano.

Hablando de la compañía de zarzuela de Gil, tan apreciada y tan deseada en Gerona, que en la actualidad está haciendo una provechosa campaña en Reus y Tarragona, dice la revista teatral *España Artística*:

«El estreno de la última producción de Echegaray y Caballero, «Gigantes y cabezudos» fué un acontecimiento artístico, triunfando la obra en toda la línea. Josefa Alcacer es una actriz muy simpática y de mérito indiscutible, que interpreta con acierto todos los papeles que se le confian, y en la *baturrica* Pilar, de «Gigantes y cabezudos» estuvo perfecta y su triunfo fué brillante, y sin llegar á ser una creación su trabajo, fué labor de verdadera artista».

La misma revista dá cuenta del debut en el Teatro de Gerona, de la tiple señorita Martí, haciendo de ella los elogios que merece.

En el teatro del Círculo Católico de Obreros, se pondrá en escena esta noche el drama «Lo rector de Granollers», y la pieza «Parada y fonda».

Mañana dará en Cassá de la Selva la función de despedida, la compañía de zarzuela de Rafael Bolumar.

Los periódicos de San Feliu de Guixols hacen elogios de la compañía dramática Fages que actua en el Teatro Goula de aquella villa.

En el Centro Moral Gerundense se pondrá en escena esta noche el drama «San Hermenegildo ó el triunfo de la religión» y la pieza «Qui tot ho vol tot ho pert».

CICLISMO

Nuestro estimado amigo don Agustín Alonso Arpio, ha sido nombrado viceconsul de la U. V. E. en Figueras.

Se está organizando una excursión á Tarragona por varios conocidos ciclistas barceloneses, con la cooperación de varios *chanffeurs* que, según parece, se verá muy animada.

El ciclismo en Gerona, está completamente muerto.

¿Porqué entre los pocos ciclistas no se organizan excursiones como hacen otras poblaciones?

Precisamente ahora que ha mejorado el tiempo se podría hacer algo.

Dicese que en breve aparecerá en Barcelona un nuevo semanario ciclista.

Lujosamente editado, se ha publicado el catálogo de la acreditada casa *The Crescent Cycle Co.*, correspondiente al año actual.

En Reus prepara la excursión á Santas Creus, siguiendo su anual costumbre, aquel «Club ciclista».

Aquí, no se prepara nada, que sepamos.

Con asistencia de buen número de sócios, se ha verificado la excursión á Sabadell, organizada por la Unión ciclista de Mataró.

El redactor de *Los Deportes*, de Barcelona, don Roberto M. Grañen, ha contraído matrimonio con una distinguida señorita de Reus.

El conocido ciclista catalán don Gabriel Nadal, se ha embarcado para Buenos Aires, y el balear, don José Castañer, lo ha hecho para Beziers.

En Barcelona se prepara para el próximo mes, por el «Club Velocipédico», un banquete para solemnizar el séptimo año de su fundación.

En Córdoba se ha inaugurado un velódromo, conquistando muchos aplausos el joven *amateur* Ernesto Ferreira.

Rápido.



EL MERCADO DE AYER

GANADO

El mercado de ayer fué regular, abundando las reses bovinas y habiéndose presentado mas ganado de cerda que en el anterior mercado.

Corderos á 2'25 carnícera
Terneras á 2
Bueyes á 1'75
Cerdos may. de 100 car. á 1'65
Id. men. de 100 á 1'50

GRANOS

Trigos.—De 17 á 18 pesetas cuartera.
Harinas.—De 13 á 19 pesetas quintal de 41'60.
Despojos.—*Cuartas* á 9 pesetas; *menu-dillo* á 7'50 saco de 50 kilos.
Cebada.—A 9 pesetas la cuartera de 80 litros.
Habas y habones.—A 12¾ pesetas y 14 la cuartera.
Maiz.—A 12½ pesetas cuartera de 80 litros.
Avenas.—A 8 pesetas los 80 litros.
Habichuelas del país.—A 23 pesetas cuartera de 80 litros.
Patatas.—De 5'50 á 6'75 el quintal catalán
Huevos.—A 0'85 pesetas la docena.



Santoral.—*Día 23, domingo.*—III después de Pascua. El Patrocinio de San José.—Santos Jorge mártir patrón del principado de Cataluña y Adalberto obispo.

24 lunes.—Santos Fidel mártir, Melito obispo Egberto presbítero y Santos Sofia y Doda vírgenes.

25 martes.—Santos Marcos evangelista, Filón y Agatópedes diácono y Santa Francisca virgen.—*Letanias mayores (J. P.)*

26 miércoles.—Santos Cleto y Marcelino papas y mártires, Clarencio obispo y Ricario presbítero y confesor.

Cuarenta horas.—En la Iglesia del Hospital, siendo las horas de exposición de ocho á once y media por la mañana, y de las seis menos cuarto á las ocho menos cuarto por la tarde.

Corte de María.—Hoy domingo, día 23, se hace la visita á nuestra Señora de la Soledad, en San Felix.

El lunes, día 24, se hace la visita á nuestra Señora de la Merced, en los Dolores.

El martes, día 25, se hace la visita á nuestra Señora de la Anunciación, en las Capuchinas.

El miércoles, día 26, se hace la visita á nuestra Señora del Rosario, en el Mercadal.

Cultos.—*Iglesia de los Dolores.*—Hoy domingo á las siete de la mañana, tendrá lugar la Comunion general de los sócios del Círculo Católico de Obreros, y por la tarde, á las cuatro y media se celebrará en el salón de la Sociedad, junta general.

La Congregación de la Inmaculada Virgen María y de San Luis Gonzaga tendrá misa á las nueve de su mañana.

Iglesia de San Félix.—Hoy domingo, á las diez de la mañana, se celebrará una función religiosa consistente en un solemne oficio, que anualmente dedica á su patrón San Narciso, la sociedad de socorros mútuos del mismo nombre.

Iglesia del Mercadal.—Hoy domingo, último día del septenario que ha venido celebrándose en dicha Iglesia, tendrá lugar á las siete y media de la mañana, Comunion general. A las diez solemne oficio con acompañamiento de órgano.

Por la tarde empezará la función á la hora de los demás días, haciéndose los ejercicios de costumbre y sermón á cargo del reverendo padre Luis Boxadera de la Compañía.—A.

ÚLTIMA HORA

Palamós 22, 12'10, tarde.

En la elección de compromisarios para senadores del reino, ha sido elegido el señor Trill, amigo del señor López Puigcerver.—*Corresponsal.*

ANUNCIOS

CORREOS

Líneas	Entradas	Salidas
Madrid.	8'48 mañana	6'45 mañana
Barcelona.	8'48 id.	7 id. y 3 tarde
Francia.	7 id.	8'48 id. y 8 noche
Puigcerdá y Ripoll.	5'30 id.	11 id.
Olot.	5'30 id.	11 id.
San Feliu de Guixols.	7 id. y 6 tarde	9 id. y 6 tarde
Amer.	6'30 id.	10 id.
San Aniol.	7 id.	10 id.
Estañol.	7 id.	10 id.

Despacho de certificados y cartas en listas: de 10 de la mañana á 1 de la tarde.
 Apartado: á las 10 de la mañana y 8 de la noche.
 Correspondencia falta de franqueo: de 10 á 12 de la mañana.
 La correspondencia de los buzones de los estancos se recoge á las 1'45 de la tarde y á las 9 de la noche y la del buzón de la principal media hora antes de la salida del correo.
 Además de la principal, están autorizadas para recibir y entregar cartas y valores declarados las oficinas de Bañolas, Blanes, Besalú, Castell-fulit, Castelló de Ampúrias, Figueras, Flassá, Hostalrich, La Bisbal, La Junquera, Olot, Palafrugell, Palamós, Port-bou, Puigcerdá, Ribas, Ripoll, Rosas y San Feliu de Guixols.

L' UNIÓN

COMPANÍA FRANCESA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS, FUNDADA EN 1828.

Reconocida en España por real orden

Esta compañía, la primera de las compañías francesas de seguros contra incendios por la importancia de su cartera, asegura, además del riesgo de incendio, los daños que pueden ocasionar la caída del rayo, la explosión del gas de alumbrado, de vapor, de dinamita y otros explosivos.

Capital social.	10.000,000 francos.
Reservas.	9.635,000 »
Primas á recibir.	75.183,878 »
Total de garantías.	94.818,878 »
Capitales asegurados.	15.559.869,308 »
Siniestros pagados.	202.000,000 »

DIRECTOR EN ESPAÑA

D. E. GES

P. Colón y C. Merced, 20 al 24 - Barcelona

SUBDIRECTOR EN GERONA

D. JOSE BAGUDA

Calle del Progreso, núm. 18.

HERALDO DE GERONA

Periódico independiente de avisos y noticias, dedicado principalmente á la información de la provincia

SE PUBLICA LOS JUEVES Y DOMINGOS

PRECIOS DE SUSCRICIÓN

Gerona: 2'25 pesetas trimestre.—Fuera: 2'50

Extranjero (países de la unión postal): 6'50 semestre. Demás países: 10

Reclamos, anuncios, comunicados y esquelas mortuorias, á juicio de la administración.—Pago adelantado

Redacción y administración, Independencia, 15

BICARBONATO DE SOSA QUÍMICAMENTE PURO EN PASTILLAS COMPRIMIDAS DE COIPEL.

Esta es la mejor manera de tomar el Bicarbonato de sosa. En botes de lata para su mejor conservación, á 50 céntimos bote. Barquillo, 1, Madrid, y en todas las farmacias y droguerías de España.

CAMISERÍA * CORBATAS

GÉNEROS DE PUNTO Y ARTÍCULOS DE NOVEDAD
ESTANISLAO FUREST
Calle Fernando VII, 53, Ent.º, Barcelona
Corte especial en camisas para frach.
Taller para camisas á medida,
cuellos, puños, camisetas y calzoncillos.

PLATERIA, 27 MODAS ESTRELLA AUGUET Gerona

Sombreros, pasamanería, terciopelos y demás géneros para invierno.

Se vende una bicicleta para carreras, de peso 10 Kilos, casi nueva, de la fábrica Raglau, de Inglaterra.—Razón: B, Lleys, ciclista, Figueras.

COLMADO DE LORENZO MASSA

Rambla Libertad, 24
Gran surtido en conservas de todas clases.—Quesos, mantecas, embutidos, y comestibles finos.—Cafés tostados sin evaporación.—Vinos finos para mesa, enbotellados del Priorato y Aragón.

Servicio á domicilio
Perfumería * Novedades
Guantes * Paraguas
Sombrillas * Boquillas
Petacas * Gemelos
Corbatas * Cepillos
Calcetines * Bastones
PRECIOS BARATÍSIMOS
Federico Maresma
6, Abeuradors, 6.

DISPONIBLE